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梁铁山代表：

探索股权激励新途径
本报记者 党涤寰

梁铁山代表：

探索股权激励新途径
本报记者 党涤寰

晏平代表：

国 企 改 革 重 在 转 型
本报记者 童 政

在全国人大代表、玉柴集团董事局主席晏平
看来，企业推进改革要坚持“可持续经营和健康
经营”的现代企业经营理念，而改革的核心则是
转型升级。

晏平代表认为，国企改革首先要保证国有资
产增值，避免国有资产流失；其次要建立制度，
激活国企自身活力，推动企业转型升级。我国要
充分参与国际竞争，就必须实现产业转型，从传
统制造向高端制造迈进，更加注重智能化产品的
生产应用，掌握核心技术。

晏平代表介绍说，面对压力和挑战，玉柴集
团从去年底开始实施“二次创业”的发展战略。
正在规划中的玉柴产业新城，就是玉柴“二次创
业”的载体和平台，它将以发展高端装备制造业
为主体，加快玉柴集团转型升级的步伐。

“2004年至今，神马集团已与40多家大型企
业签署了合资合作协议，实现了股权多元化，在
发展混合所有制经济上‘走得早、力度大’。”全
国人大代表、中国平煤神马集团董事长梁铁山说。

据梁铁山代表介绍，神马集团结合国家政
策，做好内部改革的战略规划，探索风险共担、
利益共享的长效机制。同时，该集团大力引进有
实力、有技术、有市场的战略合作者，探索股权
激励的新途径。

梁铁山代表建议，应尽快研究出台具体明晰
的工作方案和措施，让国有企业发展混合所有制
有法可依；相关部门还应给出国有资本授权经营
体制改革的“路线图”和“时间表”；监管机构
也应做到既避免管理“越位”，又不“缺位”。

共建生态文明 碧水蓝天长驻

王路委员：

区域联手清洁近海

可考虑将琼粤桂近岸海域

生态环境保护上升到国家战略

层面

目前，琼州海峡等琼粤桂近海局部海
域水环境污染问题突出，部分地区生态系
统功能退化。对此，全国政协委员、海南
省副省长王路建议，将琼粤桂近海生态环
境保护上升到国家战略层面，三省区联手
加强琼粤桂近海生态保护。

王路委员介绍，海口市龙昆沟入海排
污口邻近海域、湛江市湛江湾、广西廉州
湾南部等沿岸局部海域出现了无机氮、活
性磷酸盐等污染指标超标现象。

“琼粤桂各省区不能只从本地出发考
虑产业发展和环境保护问题。”王路委员
说，可以考虑广东、广西和海南三省区共
同制定 《琼粤桂近海清洁行动计划》，协
调区域经济社会发展，可将琼粤桂近海作
为三省区海陆统筹生态文明建设的共建
区，并组建琼粤桂近海保护联盟。

“北部湾海域属于半封闭水体，如果
不能有效控制沿岸污染物排放，很有可能
成为‘死海’。”王路委员建议，严格控制
石化、钢铁、火电等发展规模，从源头预
防环北部湾区域环境污染和生态破坏。

文/本报记者 何 伟

赵风楼代表：

建华北生态安全屏障

承德将着力加强生态建设

和环境保护，打造京津地区重

要生态安全屏障和水源保护区

全国人大代表、河北省承德市市长赵
风楼介绍，为了实现既为京津构筑生态屏
障，又为当地建设“绿色银行”的目标，
承德走“开放创新、绿色崛起”之路。今
后一段时间，承德将着力加强生态建设和
环境保护，打造京津地区重要生态安全屏
障 和 水 源 保 护 区 。 积 极 推 进 “ 千 湖 工
程”，加快在建水利项目建设，新建一批

“五小水利”工程，提高水资源保障能力。
赵风楼代表说，承德要重点实施京津

风沙源治理二期、21世纪首水、三北防护
林、京冀水源林等生态工程；深入推进百
矿披绿、土地复垦、花园式选厂等工程，
争取工业污染和农业面源污染防治取得明
显成效，把开采矿山资源造成的“千疮百
孔”修复成“绿水青山”。

赵风楼代表认为，承德应以高效农
业、资源节约型和环境友好型工业及旅游
服务业为主导产业，实现循环经济发展模
式广泛推广，经济发展方式明显转变，建
成京津绿色有机农产品生产加工基地和京
津地区产业转移重要承接地。

文/本报记者 雷汉发

岳普煜代表：

治理修复河道环境

实 施 河 道 生 态 治 理 修 复 、

交 通 道 路 建 设 、 产 业 园 区 建

设、文化旅游景区开发等建设

“政府工作报告指出，努力建设生态文
明的美好家园。这是老百姓热切盼望的事
情。汾河是山西的母亲河，大部分河段曾
经变成一条‘细线’，垃圾成堆，又脏又臭。
目前，‘百里汾河新型经济带’的建设，
不仅修复了汾河周边生态，更带动临汾经
济社会全面发展，也成为国家转型综改试
验区转型发展的一个缩影。”全国人大代
表、山西省临汾市市长岳普煜说。

岳普煜代表介绍说，“百里汾河新型
经济带”是临汾市贯彻落实山西省提出的

“四化”战略，进行先行先试的有益探索，
也是山西省转型综改试验区的标杆项目。
经济带北起霍州，南至侯马，南北长约
106 公里，将重点实施河道生态治理修
复、交通道路建设、产业园区建设、文化
旅游景区开发和城镇化五大板块建设。通
过实施汾河三级治理，滨河东西快速路、
城际轻轨等道路建设，临汾、侯马都市圈
的城镇化建设，将这一区域打造成集工
业、农业、文化和旅游为一体的产业带、
生态带和城镇带。

文/本报记者 刘存瑞

陈昌旭代表：

培育绿色发展模式

构建生态安全体系，探索

多种生态治理模式，培育绿色

产业体系

“绿水青山和金山银山不是对立的，
关键看发展思路是否得当。”全国人大代
表 、 贵 州 省 毕 节 市 市 长 陈 昌 旭 告 诉 记
者，毕节正通过发展旅游、新能源汽车
等产业，创建生态文明示范区，促进生
产发展与环境保护相协调。

“多年来，毕节重点构建生态安全体
系，探索多种生态治理模式，推进生态建
设体制机制改革，培育绿色产业体系，初
步闯出了一条生态建设助推经济社会持续
健康发展的路子。”陈昌旭代表说。

“尽管毕节面临着既‘赶’又‘转’
的双重任务，但我们坚决不要冒着浓烟、
飘着雾霾的 GDP。”陈昌旭代表说，“毕节
下一步的发展方向是打造现代化的新型煤
炭工业基地和多元化的新型能源化工基
地，实现清洁、规模、安全开采。”

“我们还将依托资源优势，大力发展旅
游和特色农业。”陈昌旭代表表示，要把生
态建设与经济结构调整、扶贫开发与农民
增收致富有机结合起来，实现经济增效、农
民增收和生态增色的统一。

文/本报记者 吴秉泽

“去年美的集团实现销售收入超 1200 亿元，
同比增长 20%，盈利增长近 40%，这都是转
型、创新带来的成果。”全国人大代表、美的集
团董事、高级副总裁袁利群介绍，围绕以消费者
为中心做好产品这一理念，目前美的集团计划投
入 30 亿元，建立世界级水平的中央研究院，将
环保低碳理念逐步深化到智能化的家电，将所有
产品做成智能化的系列。

“政府工作报告提出加快财政、金融、科技
体制改革，我希望民营资本能够早日进入相关领
域，这对我们这些产业链布局较长的家电民营企
业来说将是重大利好。金融、产业、科技形成一
条创新链，三个产业可协同发展。”袁利群代表
建议。

“政府工作报告提出‘要培育和践行社会主
义核心价值观，加强公民道德和精神文明建
设’。企业在发展中，也应一直重视精神文明建
设。”全国人大代表、山水集团创始人张才奎说。

据了解，山水集团在践行社会主义核心价值
观的过程中，深化“两本管理”，制定了“人本管理
40 条”，重视温暖人心，引领职工向上向善，并一
直把道德建设作为企业的重要工作来抓。

张才奎代表说，山水集团在发展中重视传承
和弘扬优秀传统文化，深刻理解了“中华传统美
德是中华文化精髓”、“抛弃传统、丢掉根本，就
等于割断了自己的精神命脉”。结合企业实际，
集团做足传统文化在现实中的转化和创新文章，
形成了颇具特色的企业文化。

袁利群代表：

推动多产业协同发展
本报记者 李佳霖

张才奎代表：

弘 扬 优 秀 传 统 文 化
本报记者 管 斌

全国人大代表、江西铜业集团公司董
事长、党委书记李保民表示，有色行业参
与国际竞争的比较优势不复存在，转型升
级的关键时期已经到来。

“当前，资源环境约束不断强化，企业
必须在绿色发展的前提下，通过全面提升
科技创新能力，实现自身的转型。”李保民
代表认为，有色行业应清醒看到资源要素
的“紧约束”时期已经来临，应突出抓好
资源的综合回收率，大力开展科技攻关，

建立科技创新支撑体系。在环保技术的突
破上，除了强化原始创新外，也可以选择
国际招标、合作共赢等方式，积极引进国
际最先进的技术，提升现有的资源综合利
用能力和生态保护水平。

李保民代表还开出另一转型“药方”：
产融结合，通过有效的产融结合，让产业
资本来“控股”金融资本，既可促进有色
行业的转型升级，同时也有利于实现国家
战略产业的布局。

“实验室里做出来的东西，可能得了很
多奖，但成果不一定能真正用于实践。而
企业又很缺乏技术，这是我们最头疼的问
题。”全国人大代表、中国工程院院士、中
星微电子有限公司董事长邓中翰表示，“国
家在大量投入一些关键领域，而不能取得
突破的时候，可能要换个角度，从市场需
求的角度切入。”

“国家标准战略是引导社会资源配置很
有效、很高效的手段。”邓中翰代表建议通

过制定自主的国家级标准，来创造、规划
新兴市场需求，有效配置市场资源，使一
些关键领域的核心技术取得跨越发展。“核
心技术是买不来的。”他表示，有限的资金
一定要集中投入到我国可能有优势的新兴
市场领域中，通过制定自主的国家级标准
来创造对国内产业发展有利的市场环境。
这一系列市场资源、社会资源、公共资源
的聚焦，能够推动一些领域的关键技术取
得突破。

孙秀芳代表：

价值观教育需机制保障
本报记者 陈莹莹

李保民代表：

科 技 创 新 破 资 源 约 束
本报记者 赖永峰 刘 兴

邓中翰代表：

市 场 入 手 求 技 术 突 破
本报记者 杨学聪 徐 红

穿着一身黑红相间的鲜艳长裙的全
国政协委员艾徐来自云南瑞丽。她是德
昂族，也是连续三届的老委员，“今年我
带的提案就是一个主题，希望加大对少
数民族地区的农村环境整治力度，让具
有浓郁民族风情的乡村更加美丽”。

瑞丽，在傣语里的意思就是“雾茫茫
笼罩的翠绿地方”。说起美丽的家乡，身
为瑞丽市政协副主席的艾徐十分动情：

“云南的环境好，少数民族多，民族风情
浓郁，旅游资源十分丰富。如果把村寨的
环境整治好了，不仅老百姓的居住环境改
善了，而且发展起乡村旅游业，还可以增
加农民收入，提高生活水平。”

“现在，少数民族村寨的环境问题主
要集中在垃圾和污水处理，我希望能够
加快集中处理，建设和打造更多环境优
美的乡村。”艾徐委员说。

“政府工作报告提出加大对民族地区、
边疆地区支持力度，我们很受鼓舞。”全国
人大代表、吉林省长白县县长郑亨日说。

去年 12 月国务院批复设立吉林延吉
（长白） 开发开放试验区。郑亨日代表介绍
说，按国家主体功能区定位要求，该区域为
限制开发区，25%区域为禁止开发区，这
意味着原有产业基本要停摆，亟须接续产
业跟进。希望国家有关部委加快批复试验

区实施方案，实现项目到位、资金到位、
政策到位，大力发展对外边境贸易、旅
游、国际物流和现代加工业。

郑亨日代表建议，加快通道建设，将松
江河至长白铁路、高速公路建设纳入国家
战略，并在建设资金、项目审批方面予以
倾斜。完善推动民族地区发展的政策支撑
体系，努力将长白建设成为我国内陆沿边
开放的重要节点城市。

艾徐委员：

发展民族特色旅游产业
本报记者 来 洁

艾徐委员：

发展民族特色旅游产业
本报记者 来 洁

郑亨日代表：

提升边疆基础设施水平
本报记者 李己平

“我国社会实现稳定发展，培育和践行社会
主义核心价值观十分必要。”全国人大代表、江
苏晨朗电子集团董事长孙秀芳说。

孙秀芳代表认为，培育和践行社会主义核心
价值观只有在完善的机制保障下，才能持之以
恒。首先是建立有力的领导机制，要建立党委统
一领导、宣传部门协调、有关部门各负其责、全
社会积极参与的公民道德建设领导体制。其次是
健全典型选树机制，努力形成社会推荐、评委讨
论、媒体公示等一系列选树先进典型的制度规
范。第三是完善激励机制，大力营造良好的社会
氛围，对先进典型除进行精神奖励外，还给予必
要的物质奖励和政策支持。

代表委员一席谈

推进生态保护与建

设。继续实施退耕还林

还草，今年拟安排500万

亩。实施退牧还草、天然

林保护、防沙治沙、水土

保持、石漠化治理、湿地

恢复等重大生态工程。

——摘自政府工作

报告

上图上图 3月10日上午，人大陕西代表

团分组继续审议人大常委会工作报告。

梁宏贤代表在发言。

本报记者 李景录摄
右图右图 33 月月 1212 日上午日上午，，人大青海代人大青海代

表团举行全体会议表团举行全体会议，，审议关于政府工作审议关于政府工作

报告报告、、计划报告计划报告、、预算报告的决议草案预算报告的决议草案。。

王玉虎代表就报告相关内容与同团代表王玉虎代表就报告相关内容与同团代表

进一步交流进一步交流。。 本报记者本报记者 李景录李景录摄摄

上图 3 月 10 日，政协小组讨论政协工作。

会上，经济界委员边听边记，十分认真。

本报记者 赵 晶摄

左图 33 月月 1111 日下午日下午，，人大河北代表团分组人大河北代表团分组

审议审议““两高两高””报告报告，，高瑞华代表发言高瑞华代表发言。。

本报记者本报记者 李景录李景录摄摄


